

Antes de pasar adelante, hemos creído conveniente, para que se tenga una idea, si no del todo exacta respecto del gran mérito del General en Jefe y sus dignos subordinados, al dar el asalto brusco y atrevido á la formidable plaza de Puebla, sí al ménos presentar una reseña que aproximadamente haga comprender la grandeza de lo que allí pasó en la madrugada del día 2 de Abril de 1867. Con tal fin insertamos á continuación un luminoso artículo que en el

SEGUNDA BRIGADA.

Primer batallon Cazadores.—Sargentos segundos.—Modesto Izaguirre, Miguel Figueroa, Miguel Salas, Alvin Mendoza, José María Arellanes.

Cabo.—Leonardo Mendoza.

Soldados.—Antonio Hernandez, José María Loreto, Joaquin Rojas, Jesus Rodriguez, Longinos García, Antonio Ramirez, Casildo Orozco, Bernardo Andrés, Secundino Perez, Vicente López, Eligio Nava, Pantaleon Gómez, Manuel Ortiz, Pantaleon Serna, Luis Perez, Teodoro Estrada, Leonardo Olivera, Hilario García, Juan Robles, Juan Paulino, José Soller, José Francisco, Felipe Santiago, Manuel Zárate, Félix Hernandez, Teodoro de la Cruz, Santiago Silvestre, Santiago Mojarrano, Manuel Cuevas, Felipe Cruz, Dámaso López, Mariano García, Juan de la Cruz, Andrés López, Crescencio López, José María Vazquez, Juan Velazco, Felipe Mejía, Bartolo Lujan, Juan de Mata Vazquez, Cosme Zárate, José María Trinidad, Eugenio Nava, Juan Sifauz, Francisco Zapata, Marcelino López, Feliciano Sanchez.

Segundo batallon Cazadores.—Teniente.—Pantaleon García.

Sargento segundo.—Alejandro Villegas.

Soldados.—José Cerqueda, Tomás Paulino, José María García, José Miguel, Francisco García, Ambrosio Gómez, Pánfilo Reyes, Lorenzo Olea, Clemente Jimenez, Ramon Gómez, José López, Julio Gonzalez, Santos García, Manuel Francisco, Mariano Velazquez, Pedro Pablo López, Domingo López, Fermin Rojas, José Vazquez, Guadalupe Aguilar, Feliciano García, José María Lesna, Leandro Hernandez, Pedro Cruz, José María Morales, Juan Vazquez,

Tercer batallon Cazadores.—Subteniente.—Pantaleon Cartas.

Cabo.—Bartolo Juarez.

Soldados.—Juan Jimenez, Luis Martinez, Basilio Cortés, Pablo Sosa, Bonifacio Ramirez, Marcelino García, Serapio Suarez, Rafael Castillo, José de la Cruz, Mateo Osorio, Pioquinto Serna.

TERCERA BRIGADA.

Batallon Zapadores.—Sargento primero.—Vicente Contreras.

Sargento segundo.—Socorro Flores.

Cabo.—Gorge Tirado.

Soldados.—Ricardo Rivas, Francisco Villareal.

periódico intitulado *El Vigilante* correspondiente al día 11 de Abril de 1880, fué publicado y escribió el patricio vate mexicano Sr. D. Guillermo Prieto.

Aquí volvemos á encontrar una memoria contemporánea mas á propósito para el fin propuesto, que nuestras incorrectas líneas :

« En el periodico *El Vigilante* que se dió á luz el 11 de Abril de 1880, se publicó un artículo del C. Guillermo Prieto, que á la letra dice:

Sexto batallon de Línea.—Teniente Coronel.—Vicente Acuña.

Soldados.—Ignacio Montero, Francisco Sanchez, José María Hernandez. Cabo.—Teodoro Rujano.

Soldados.—Crispin Espinosa, Francisco Zapata, Alejandro Santa-Anna, Camilo Escamilla, Biviano Hernandez, Rafael Carreño.

Sargento segundo.—Clemente Sanchez.

Soldados.—Dolores Rodriguez, José de Jesus Durán, Rafael Hernandez.

Batallon Mixto.—Subteniente.—Francisco Bautista.

Cabos.—Cosme Rojas, Manuel García.

Soldados.—Estéban Tejada, Ignacio Perez, Roman Valencia, Santos de Leon, Manuel García, Gregorio Zimbron, Vicente Sanchez, Dionisio Rivera.

Escuadron Juarez.—Batidor.—Juan Martinez.

Total de muertos: 154.

HERIDOS.

PRIMERA BRIGADA.

Batallon Cazadores.—Cabo.—José Sebastian.

Soldados.—Gil García, Felipe López, Hipólito Ascencion, Juan Segovia, Simon Tadeo.

Primera seccion de Infantería.—Teniente coronel.—Jesus Figueroa.

Capitan.—Teodoro Cid.

Cabo.—Manuel García.

Soldados.—Gregorio Sabino, Trinidad de Jesus, Pablo Jimenez, Juan Paredes, José Miguel, Luis Ortola, Anselmo Luis, Manuel José, Carmen Bustamante.

Segunda seccion de Infantería.—Soldados.—Prudencio Reguera, Juan Valdivia, Juan Apolonio, Mateo Mariano, Ildefonso José, Antonio Paulino, Manuel Paulino.

Tercera seccion de Infantería.—Comandante de batallon.—Antonio Machorro.

Soldados.—Benancio Alto, Mariano Justo, Domingo Roja, Crescencio Perea, Florentino Santillan, Manuel Rios.

Batallon Llave.—Capitan.—Simon Lara.

Sargento primero.—Juan Castillo.

Sargentos segundos.—Manuel Feria, Pablo Hernandez, Luis Vieras.

Cabos.—Telesforo Ramirez, Antonio José, Severiano José.

EL 2 DE ABRIL

«Hace algunos días devano en mi magin y sudo, por consignar un recuerdo al 2 de Abril de 1867; y á medida que el asunto me parece más interesante y digno aun de los honores de la epopeya, se me embrollan los hilos de que debe formarse la preciosa trama y quedo confuso delante del material informe.

Soldados.—Ignacio Tesoyotle, Tiburcio Galicia, Ramon Carbajal, Manuel Primero, José Bernardino, Andrés Mayahuat, Blas Castillo, Ignacio Dominguez, Pablo Temosotle, José Gregorio, Pascual Pedro, José Claudio, Gregorio Basilio, Manuel Cruz, Juan Bautista, Feliciano Jesus, José Joaquin, José Joaquin Tomás, Feliciano Cruz, Ignacio Castro.

SEGUNDA BRIGADA.

Estado Mayor.—General coronel.—Manuel Gonzalez.
Primer batallon Cazadores.—Teniente coronel.—Guillermo Carbó.
 Comandante.—Cárlos Pacheco.
 Capitan.—José María Canseco.
 Tenientes.—Eduardo Hernandez, Rosalino Mendoza, Miguel Salazar, Jesus Márquez, Florencio Diaz.
 Subtenientes.—Roman Diaz, Pablo Sanchez, José Unda.
 Sargentos primeros.—José María Nério, José Chincolla.
 Sargentos segundos.—Jesus Fajardo, Emilio Palma, Victoriano Alegría, Sóstenes López.
 Cornetas.—Anastasio Piloto, Celso Ramos.
 Cabos.—Aristeo Ramirez, Darío Saucedo, Marcelino Ruiz.
 Soldados.—Juan Nepomuceno, Estéban López, José Cárlos, Trinidad Ramirez, Eustaquio Villafaña, Francisco García, Tiburcio Roque, José Urbano Sanchez, Dionisio Mendez, Pascual Martinez, Ruperto de la Cruz, Juan Mendez, Gerónimo García, Juan Gabriel, José Quiroz, Romualdo Rodriguez, Isidro López, José Mariano López, José Hernandez, Manuel Bautista, Tomás Pedro, Jesus Vazquez, Fructuoso Sanchez, Márcos Sanchez, Pedro Antonio, Pablo Ambrosio, José Victoriano, Refugio Hernandez, Ildefonso Pacheco, Estában García, José Ricanet, Cárlos Borneo, Nicolás Simon, Juan Torres, Matías Maza, Adami Egater, Ildefonso Ramirez, Victoriano Santiago, José Eusebio Rosete, José María Flores, Bruno García, Basilio Hernandez, Eduardo Leiget, José Rodriguez, Rosalino Castro, Bartolo Santiago, Feliciano Martinez, Pedro Soriano, Manuel Salinas, José Tiburcio, José de los Santos, Mariano Juan, Abundio Colmenares, José María García, Domingo Espinosa, Manuel Marcelino, Leonardo Flores, Pablo Cruz.
Segundo batallon Cazadores.—Comandante.—Manuel Dominguez.
 Capitanes.—Félix Liscano, Guadalupe López.
 Segundo ayudante.—Manuel Bonilla.

«He experimentado con este asunto una sensacion, semejante á la de los buscadores de tesoros que rastrean ávidos, encuentran dispersos indicios de la riqueza objeto de sus afanes, alégranse imprudentes, forman dorados sueños y perdido el rumbo de sus pesquisas, caen en el desmayo, quedando con las reliquias de sus trabajos como justificantes de su vanidad de indagar sobre el paradero de tesoros que á ellos, y sólo á ellos les quiso negar injusta la fortuna.

«El 2 de Abril ocupa una de las páginas más brillantes de nuestra reciente historia; es la escena más trascendental del desenlace de los terribles dramas de la intervencion y del imperio; y la suerte caprichosa quiso, como para encerrar en un círculo simbólico aquel período de luz y de tinieblas, de sangre y lauros, de ignominia y gloria, hacer del 5 de Mayo de 1862 y del 2 de Abril de 1867 en presencia de los muros de Puebla, el Alfa y la Omega del poema sublime de la reivindicacion de los derechos de los pueblos.

Teniente.—Santiago Poul.
 Subtenientes.—Tomás Berdejo, Jesus García, Manuel Ortigosa, Manuel Salazar, Amado Cataneo.
 Sargento segundo.—Paulino García.
 Cabos.—Patricio Zúñiga, José Cano.
 Soldados.—José de la Luz Huerta, Francisco Ramirez, José María López, Laureano Rodriguez, Manuel Gerónimo, Pedro Arellano, Anastasio Martinez, Jacinto Salas, José Antonio Dionisio, José Rosalino, Márcos Mendez, José Flores, Rudecindo García, Manuel Dolores, Ignacio Gómez, Vicente Martinez, Mauricio Rodriguez, Casiano Hipólito, Pascual Martinez, Eugenio Rosas, Gregorio García, José Vicencio, José María Castro, Pantaleon Perez, Vicente Gutierrez, José Cabrera.
Tercer batallon Cazadores.—Subtenientes.—Remigio Castillo, Antonio Barrios.
 Sargento segundo.—Felipe Revilla.
 Cabo.—Gregorio Arzola.
 Soldados.—Francisco Ramirez, Félix Perez, Andrés José, Anacleto Reyes, José Rafael, Toribio Gómez, José María Perez, Teófilo Rodriguez, Miguel Mendez, Juan Miguel.

TERCERA BRIGADA.

Batallon Zapadores.—Teniente coronel.—Genaro Rodriguez.
 Capitan.—Francisco García.
 Sargentos primeros.—Martin Leal, Eduardo Figueroa.
 Soldado.—Federico N.

Volviendo á mis pesquisas del tesoro histórico, los vencidos dejan despojos, y la fortuna adúladora pocas veces los mira á la luz de la justicia. El incienso que se quema sobre el altar del éxito, oscurece cuando no desfigura la verdad. Y en esta vez, por un vice-versa insolente del destino, se presentan dos fenómenos dignos de atención: uno, que el caudillo de las glorias de Abril ocultara obstinado los incidentes de la historia de Puebla, al extremo de no haber documento ninguno oficial publicado, que relate aquellas heroicas hazañas, y el otro, que estén hoy más de cerca y á los alrededores del poder, aquellos que combatieron al héroe y que derramaron la sangre de los suyos, de aquellos á quienes llamó compañeros en los momentos de la tremenda prueba.

«Tales circunstancias han hecho para mí, casi imposible el relato del suceso de que hablo, y en el cual me ocupaba, no para colgar coronas en el pórtico del templo de Dios éxito, no para solicitar sonrisas de los favorecidos por la suerte, mucho ménos para enconar agravios y recrudecer rencores; sino

Capitan.—Francisco Corro.

Soldados.—Antonio Rivera, Antonio Perez, Francisco Gonzalez, Pedro Gómez.

Sexto batallon de Línea.—Segundo ayudante.—Márcos Perez de Leon.

Sargento segundo.—Isidoro Salna.

Soldado.—José Espiritu.

Capitan.—Angel Portilla.

Subteniente.—Agustin Figueroa.

Corneta.—José María Hernandez.

Soldados.—Miguel Tejada, Nicolás Aburto, Antonio Hernandez, Bonifacio Gonzalez, Epitacio Mota, José Antonio García, Isidro Vargas, Francisco Sosa, Pascual Toral.

Batallon Mixto.—Soldados.—José Cabrera, Manuel Burgos, Andrés Avelino.

Subteniente.—Silvestre Vazquez.

Total de heridos: 223.

DISPERSOS.

TERCERA BRIGADA.

Batallon Zapadores.—Soldados.—José de la Luz Sanchez, Mateo Alonso, Cármen Caballero, Antonio Rodriguez, Julio Roberto, Francisco Herrera.

Sexto batallon de Línea.—Cabos.—Ramon Orozco, Felipe Martinez, Jacinto Benitez.

Soldados.—Ignacio Rodriguez, Pedro Hernandez, Julio Hernandez, José Pablo, Ponciano Dominguez, Ignacio Solano, Dionisio Tenorio, Gregorio

como un entretenimiento digno, como la sugestion de un estudio que está por hacerse y como la provocacion á revelaciones que es doloroso queden envueltas en el olvido.

«Con esta preocupacion he vagado en Puebla y cuando ha salido á mi paso un escombros de fortificacion, una ruina, cuando la tradicion me ha señalado el lugar venerable de un hecho digno de renombre, ha enmudecido mi interrogatorio y han caido las sombras en derredor mio.

«Yo recordaba muy confusamente, porque me encontraba fuera de mi pa-

Ramirez, Antonio López, Francisco Toral, Regino García, Encarnacion Morales, Manuel Francisco, Pedro Perez, Antonio Bautista, Francisco Elot, Martin Morales, José Bautista, Manuel Tlaxcalteco, Sabino Pajonares, Martin Tepo, Apolonio Cuevas, Pedro Isatle, Antonio Zayas.

Batallon Mixto.—Sargentos segundos.—Pablo Márquez, Merced Simon, Joaquin Sanchez, Jacinto Rodriguez.

Cabos.—Juan Juarez, José María Bautista, Francisco Olarte, Manuel Reyes, José de la Luz Hernandez.

Soldados.—Nicolás Hernandez, Bernardino Rivera, Ignacio García, José María Morales, Jesus Suarez, Miguel Romero, Pascual Herrera, José Antonio Franco, Rosario Romero, José Ramon, Ascencio Abad, José María Agustin, Manuel Rivera, Manuel de la Cruz, Antonio Dolores, Sebastian Vidal, Mauro Albortantes, José María Hernandez, Guadalupe Salazar, José Isidro, Domingo Antonio, José de Jesus, Juan Nepomuceno, Pedro Antonio, Bernardino Ascension, Ildefonso Cruz, Antonio Salas, Juan Franco, Alejandro Rosas, Dionisio Itaen, José Anselmo, José de la Luz Sanchez, Epifanio Reyes, Félix Antonio, Sabás Mota, Santos del Cármen, José Santiago, José Camilo, Gerónimo Meneses, Ignacio Rodriguez, Juan Hernandez, Miguel Morales, Genaro Vazquez, José María Rodriguez, Pantaleon Luna.

Total de dispersos: 87.

RESÚMEN.

	Jefes.	Oficiales.	Tropa.
Número de muertos.....	1	7	146
Idem de heridos.....	7	28	188
Idem de dispersos.....			87
Total.....	8	35	421

Ciudad de Guadalupe Hidalgo, Abril 17 de 1867.—*Manuel Santibañez.*
—V° B°—*Alatorre.*

NOTA.—La presente noticia corresponde solamente á la 1ª Division del Ejército de Oriente no acompañándose la de las demás Divisiones porque sus respetivos Mayores Generales, no las remitieron.

tría, los preliminares del asalto famoso, más bien dicho, el interesante prólogo de acontecimiento tan memorable.

«Decíanme muy indecisos mis recuerdos, que en 11 de Febrero de 1867 las tropas francesas abandonaban nuestro suelo, terminándose en Veracruz su embarque, que fué, abrazando la totalidad de las tropas, de 28,000 hombres y 351 caballos.

«A pesar de lo que refiere Niox, de lo ordenado, severo y escrupuloso del embarque; testigo presencial me ha referido las peripecias y el pánico de la derrota moral, acaso más tremenda que la persecucion y los peligros reales.

«Corria la gente en tropel y como perseguida por furias; tropezábase en las calles y plazas de Veracruz con los despojos que quedaban abandonados; oficiales y soldados hacian remates de objetos de uso y de caballos, dándolos por una bagatela, ó matándolos, cuando se creia que el comprador abusaba en su oferta; trenes, armas, tiendas y gentes en tumulto, corrian hacinándose en el muelle, y entregando su salvacion á las lanchas, que agobiadas surcaban con agitacion las aguas.

«Al levantarse un tanto la negra nube, tendida sobre casi todos los horizontes de la República se percibieron de pié y poderosos, á los defensores de la Nacion; tremolando como una contraseña de gloria, nuestra bandera de las garantías en todos los confines del país.

«Cerca de las playas del Pacífico descollaba Corona, respladeciendo á su lado Rosales con su victoria, llamada con justicia el 5 de Mayo de Occidente.

«Rincon Gallardo asediaba intrépido á Guanajuato: Régules, Riva Palacio, Velez y otros, tendian sus fuerzas sobre Morelia y el Estado de México. Escobedo desbarataba las tropas de Miramon, y fijaba en el escudo de sus servicios el lucero de San Jacinto.

Carbajal rodeaba á Querétaro sin éxito, y en Oriente una pléyade de héroes se desplegaba augurando el triunfo definitivo de la patria. Alvarez mantenía en las montañas del Sur el fuego vivo de la independencia de la patria.

«Alzábase Porfirio en Oaxaca, en la plenitud del prestigio adquirido por su valor indómito, sus victorias sucesivas y sus tradiciones honrosas: Alatorre á quien nuestra historia llamará el caballero, circunspecto habitualmente, digno y personificando el honor militar, acababa de obtener un señalado triunfo sobre los austriacos en Jalapa, y se enseñoreaba en la Costa de Barlovento, mientras Alejandro García, Baranda, Benavides y otros ilustres jefes en

la heroica Veracruz y las costas de Sotavento, propagaban y mantenian el fuego sagrado, dándole pábulo con notables hazañas. Luis Figueroa en Zongolica, intrépido, astuto, temerario, recordó muchas veces en nuestra República á los Vandeanos de la República francesa.

«El jefe imperialista Mendez corria en direccion de Querétaro, en auxilio del Emperador: Tavera abandonando á Toluca que ocupaba Riva Palacio, reforzaba la guarnicion de México: y de nuestra cercana Sierra se desprendian D. Juan Mendez, Márquez Galindo, Bonilla y otros jefes.

«Las tropas que sostenian al imperio constarian de 20,000 hombres poco más ó ménos.

«El 19 de Febrero salió Maximiliano para Querétaro, á donde llegó cinco ó seis dias despues, fortaleciendo la moral y difundiendo el entusiasmo en sus tropas.—Juarez se encontraba en San Luis.

«Porfirio unido á Alatorre, Mendez y otros jefes, se dirigió á Puebla, y el sitio comenzó el 9 de Marzo.

«Segun las relaciones más verídicas, las fuerzas imperialistas defensoras de Puebla, constaban de tres mil hombres con cien piezas de artillería, y cuantiosísimo parque depositado desde tiempos anteriores.

«Era gobernador del Estado de Puebla y general en jefe de las fuerzas sitiadas, el Sr. General D. Manuel María Noriega, hombre de la buena escuela del Marqués da Vivanco, y persona bondadosa; pero muy entrado en años, enfermo, apático y confiado.

«Hacia de secretario del general en jefe el Sr. Lic. D. Tirso Rafael Córdoba, persona de claros talentos y rara energía, muy apasionado por su causa, y mal querido de los liberales que recordaban sus antipatrióticos escritos.

«Segundo en jefe de las fuerzas, era el general Febronio Quijano, hombre de levantado corazon, caballeroso y firme en el cumplimiento de sus compromisos. Comenzó su carrera en artillería, y en 1847, combatiendo con los americanos, le conquistó su espada títulos gloriosos. Quijano por compromisos que no es del caso recordar, aceptó este encargo.

«D. Luis Tapia servía como jefe municipal, y eran los jefes más notables de líneas y cuerpos los generales Juan Calderon, Francisco Tamariz, Hermenegildo Carrillo.

«Macario Prieto, y otros de ménos visibilidad que no tengo presentes en estos momentos ni quiero recordarlos.